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Prioricemos la seguridad 
vial, también en vacaciones 

e Aunque durante este Año Nuevo las 
autoridades reportaron una disminu- 
ciónenlossiniestros viales en compa- 
ración con202, aún estamos lejosde 
alcanzar un panorama vial seguro. 
Duranteelúltimo fin desemana sere- 
gistraronsiete fallecidos y 22 heridos 
entragedias ocurridas enlas comunas 
de Lota, Temuco y Zapallar, entre 
ellos, un lactante de apenas seis me- 
ses. Un doloroso recordatorio de la 
importancia de trabajar en la preven- 
ción de siniestros viales. 
Lasvacaciones, época destinada al des- 
canso y la recreación, también repre- 
sentan un momento clave para recor- 
darlaimportancia de laseguridad vial. 
Losviajeslargos, elaumento de vehícu- 
los en las carreteras y las condiciones 
cambiantes deltráfico exigen quetanto 
losconductorescomo lospasajeros per- 
manezcan más alertas que nunca. 
Como sociedad, debemos compro- 
meternos con la convivencia vial. Res- 
petarlas normas de tránsito y asumir 
una conducción responsable son ac- 
ciones que puedensalvar vidas, espe- 
cialmente en zonas dealta congestión 
como destinos turísticos y áreas re- 
creativas, donde pequeños descuidos 
pueden tener consecuencias graves. 
Hacemos un llamado a todos los ciu- 

dadanos: prioricemos la seguridad 
vial, no solo durante estas vacaciones, 
sino encadatrayecto. La vidano admi- 
tedescuidos, yla mejor manera de cui- 
dar la nuestra y la delos demás es ac- 
tuar con responsabilidad en las vías. 

Luis Stuven, gerente de Seguridad 
Vial de Mutual de Seguridad. 

Nosolo la universidad 
  

e Enestos días, con la publicación de 
los resultados de la Prueba de Acceso 
a la Educación Superior (PAES) se 
abrela disyuntiva entre los jóvenes 
postulantes sobre qué carreras estu- 
diar y dónde hacerlo. En Chile, en las 
últimas décadas, la universidad ha si- 
do vista como la principal opción pa- 
ra lograr larealización profesional. Sin 
embargo, hoy ese panorama ha cam- 
biado, existiendo otras alternativas 
que responden a las necesidades ac- 
tuales de los estudiantes, de las em- 
presas y de la sociedad. 
En este sentido, la educación técni- 

co-profesional ha emergido comouna 
alternativa valiosa, que ofrece carre- 
ras más cortas, quecombinan una for- 
mación específica con una orienta- 
ción práctica. Su modelo permite de- 
sarrollar habilidades y competencias 
aplicables directamente al mercado 

laboral, lo que aporta aunarápida in- 
serción de los técnicos profesionales 
ensectores productivos derelevancia 
enla economía nacional, como la mi- 
nería, la salud y el desarrollo de nue- 
vas tecnologías. 
Todas las alternativas educacionales 
contribuyen al progreso personal, de 
la sociedad y el país. La educacióntéc- 
nico-profesional es una oportunidad 
estratégica para construir un futuro 
sostenible y realmente acordea lasne- 
cesidades del país. 

Anamari Martínez, rectora IPChile 

¿Por quéno? 

e Yaestamos en enero de 2025y el pro- 
yecto de reforma previsional aún per- 
maneceen discusión. Es muy impor- 
tante dejar cerrado este flanco y reali- 
zar unareforma que beneficie ala ma- 
yoría delos chilenos. Se hace necesario 
avanzar, aunque sea lentamente, eirin- 
corporandonuevas modificacionesen 
el transcurso de los años. Esta no será 
laúnicareformaalsistema que debere- 
mos efectuar. 

Por de pronto, elsubirla cotización 
esunamateriaenquehay acuerdoy de- 
be implementarse lo antes posible, ya 
que cada año de espera adicional tiene 
ungrancosto paralos futuros jubilados. 

Siéstavaaunsisemaindividualo co- 
lectivo, es una discusión que puedeque- 
dar para una próxima oportunidad para 
cuando exista mayorconsenso, poraho- 
rase puede seguir en lsistema de capi- 
talización individual. Lo mismo ocurre 
con la reforma ala industria o con el au 
mentoa la edad de jubilación, la mayor 
equidad entre hombres y mujeres, la 
existencia demecanismos decompensa- 
ciónintrageneracional, o con laexisten- 
ciadeseguros de longevidad. Todosson 
temas muy relevantes, queno son neu- 
tros y deberían evaluarse en sumérito, 
puestienen costos y beneficios yporello 
deben pensarse cuidadosamente eim- 
plementarse adecuadamente. 

Andrés Ulloa Oliva, director 

Ingeniería Comercial U. San 

Sebastián 

¿A quién letoca fiscalizar? 

Bastante ruido ha causadola resolu- 
ción N” 121 de 2024, en la que el SII se- 

ñala que los supermercados deberán 
limitarse aemitir facturas, cuando los 
bienes quese transen estén relaciona- 
dos con el giro o actividad de quien 
realiza la compra. Si la operación no 
tienerelación directa conelgiro, elsu- 
permercado deberá emitir unaboleta 
de ventas y servicios. La norma obliga 

alos restaurantes a realizar la misma 
gestiónLa resolución, además, esta- 
blece que los supermercados y restau- 
rantes deberán implementar procedi- 
mientos de control interno, para ase- 
gurar que sólo se emitan facturas, 
cuandose cumplan losrequisitos esta- 
blecidos en la resolución.Ante ello, 
surge la pregunta: ¿Los encargados de 
los comercios tienen el conocimiento 
para discernir cuando una compra es 
del giroo no? La interrogante tiene un 
asidero incuestionable. Sise le pregun- 
taa profesionales del mundo de los 
impuestos quésignificael término “re- 
lación directa conel giro”, estos ten- 
drán unarespuesta distinta. Por ejem- 
plo, en las revisiones del uso del crédi- 
tofiscal del IVA, querealiza el SiLesto 
esmateria de discusión permanente. 

Sergio Arriagada, FEN 

Crónica de Chillán invita a sus lectores escri» 
birsuscartas a estasección. Los textos deben 
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cédula de identidad y número telefónico del re- 
mitente, La dirección se reserva el derecho de 
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vas. Lascartas deben ser dirigidas a 
cartasédcronicachillan.cl 
oaladirección 
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Q La imagen de la ciudad 

RECORRIENDO LAS COMUNAS 

  

El seremi de Obras Públicas de la región de Ñuble, Freddy Jelves, se encuentra recorriendo las 21 comunas de la re- 

gión para reunirse junto a directores de los diferentes servicios del MOP como Vialidad, Obras Hidráulicas, entre 

otras, con los alcaldes para proyectar obras en sus comunas. En la imagen, con el edil de Ránquil. Cedida   

  

O ENX MAXIMILIANO FALCÓN 

am sentó a Colo Colo. 
Jorge Almirón habla de laausencia de Maximi-— Aralvarez71 

  

llano Falcón en la pretemporada de Colo Col 
“No me pidió autorización” 

(GObservadoruY 

  

Lamentable la formaque eligió Falcón para sa- 
lirde Colo-Colo, pero nada, que venga elsi- 
guiente, 

  

Grave conflicto entre Maxi Falcón y Colo Colo: lo 
quedijo Arturo Vidal, el Boca Arias yla oferta 
delnter Miami.   

Adeportes 13 
Maximiliano Falcón con un pie afuera: El defen- 
saque quiere Colo Colo para reemplazaraluru- 

  

  

   

  

(QElDeportivoLT guayo. 
Aumentos de sueldos constantes, peleas y dis- (QAlvaroAH19 

putas con ladirigencia:ColoColoseaburrede py agradecido portodo pero ya no quierover 
illano Falcón. Cortés ni Falcón con la de Colo Colo. 

GPrensarutbol Qenlarucaci 
“Nosé en quéestá él”: Arturo Vidal desconoce Através delos micrófonos de Radio Agricultu- 

  

queserádel futuro de Peluca Falcón en Colo 
Colo, 
Oradiolacave 
Maximiliano Falcón no participó de la primera 
paste dela pretemporada de Colo Colo yse de- 
daró enrebeldía. ¿Qué debe hacerel cuadro al- 
boconel defensor charrúa? 
lalmetorres 85 
Almirón ledala espalda Falcón pero con or. 
tésfuelo contrario, qué pasa Colo Colo por la 
E 
(QElDeportivoLT 

De un problema a tro: la ofertadel nter Miami 
deLionel Messique Maximiliano Falcón lepre- 

  

ra, el campeón de la Copa Libertadores 1991 
concolo Colo, Patricio Yáñez, le dejó este men- 
saje aMaximilano Falcón raíz dela situación 
gueatraviesa en el Cacique. 
leo eme 

Deberían pagarlelo mismo de Vidal..juegabas- 
tante masen la cancha, Aumentos desueldos 
constantes, peleas y disputas con a dirigencia: 
Colo Colose aburre de Mi no Falcór 

(Am_astla 

Tema Falcón podría determinar bastante esa 
negociación. Sise va el charrúa, Colo-Colo 
mejorará las condiciones de manera muy 
sustantiva. 
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